
TCE julga regular compra de kits do 
‘Palavra Cantada’ em Nova Odessa

Governador inaugura Etec-Fatec de Sumaré

Além da decisão favorável, órgão reconheceu relevância pedagógica do projeto para alunos da rede municipal  PÁGINA 04
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Levantamento realizado pelo IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísti-
ca) trouxe à tona que Sumaré e Hortolândia registram mais de 11,3 mil endereços 
sem número identificador, dificultando a localização precisa e o cadastramento 
adequado desses locais. No município de Sumaré, foram contabilizados 7.114 en-
dereços sem número, o que representa aproximadamente 5,50% do total de do-
micílios registrados na cidade.                                                                                        PÁGINA 08

A Receita Federal, em conjunto com a Polícia Federal, de Campinas, realizou na ma-
nhã desta terça-feira (18), a Operação Crédito Pirata. A ação investiga uma organiza-
ção criminosa que atuava no envio de declarações falsas de compensação de débitos 
tributários à Receita Federal. A investigação começou após uma empresa de Horto-
lândia ter usado créditos falsos para compensar débitos com a Receita Federal. A em-
presa foi vítima dessa organização, que vitimou outros empresários.               PÁGINA 09

Hortolândia já imunizou 44.842 pessoas contra a gripe na cidade. A Secretaria de 
Saúde reforça que a campanha de vacinação termina no dia 28 deste mês. A imu-
nização é feita, das 8h às 15h30, nas UBSs (Unidades Básicas de Saúde). A coorde-
nadora do Programa de Imunização da Secretaria de Saúde, Ana Paula Fernan-
des, ressalta que a população deve receber a vacina antes do início do inverno, 
que será no dia 21 deste mês.                                                                                         PÁGINA 05

sumaré e hortolândia têm 
mais de 11,3 mil endereços 
sem número, aponta IBGe

PF realiza ação contra fraudes 
tributárias em hortolândia

mais de 44 mil moradores 
de hortolândia estão 

imunizados contra a gripe 

Sindicato quEStiona du cazEllato por horaS ExtraS PÁG. 06

Foi inaugurada nesta terça-feira (18), a Etec-Fatec de 
Sumaré – uma conquista do deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) para a população, em parce-
ria com o prefeito Luiz Dalben (PSD) e o Governo do 
Estado. A cerimônia também contou com a presença 
do governador Tarcísio de Freitas (Republicanos), do 
secretário estadual de Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Vahan Agopyan, da diretora-superintendente do Cen-
tro Paula Souza, Laura Laganá, além de vereadores, 
gestores, diretores, professores, colaboradores e alu-
nos. “Quem vê essa unidade linda em pleno funciona-
mento, esses alunos maravilhosos, não imagina a lu-
ta que tivemos para retomar essa obra, que tinha ape-
nas 12% executada e estava abandonada. Fui eleito de-
putado estadual e na Assembleia Legislativa, defende-
mos o nome da cidade, colocamos Sumaré no mapa, e 
em 2019, vice-presidente da Comissão de Finanças da 
Alesp, reservei recursos estaduais para a retomada da 
obra. Logo depois, atuei insistentemente na liberação 
desse recurso e hoje, estamos aqui, inaugurando mais 
um equipamento público importantíssimo para a ci-
dade e para nossos jovens. Um dia muito especial, de 
alegria e emoção”, destacou deputado Dalben. PÁGINA 03Acompanhado de Luiz e Dirceu Dalben, Tarcísio de Freitas inaugurou oficialmente a unidade de ensino em Sumaré  
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hortolândia avança com obra 
do viaduto sobre a sP-101    PÁGINA 06

Parque das crianças ganha 
brinquedos e equipamentos PÁG.06

ex-secretário de saúde de 
sumaré declara apoio a 
henrique do Paraíso      PÁGINA 07
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Segundo o relatório da Or-
ganização Meteorológica 
Mundial (OMM) sobre o 

Estado do Clima na América La-
tina e no Caribe, 2023 foi o ano 
mais quente já registrado. O do-
cumento também observa que o 
nível do mar na região atlântica 
elevou-se a um ritmo mais ace-
lerado do que a média global, 
comprometendo cidades costei-
ras. Adicionalmente, o relatório 
enfatiza a importância de me-
lhorar as previsões meteorológi-
cas e de antecipar a emissão de 
avisos para salvaguardar vidas.

Nunca foi tão urgente com-
preender as dimensões rela-
cionadas ao verbo cuidar. Es-
se verbo está associado a zelar, 
guardar, preocupar-se, tratar e 
curar. Por vezes, seu significado 
tem sido negligenciado desde a 
pandemia e, mais recentemen-
te, nos enfrentamentos relacio-
nados à crise climática, viven-
ciado nas inundações ocorridas 
no Rio Grande do Sul.

Outro dado importante a ser 
considerado está relacionado 
à saúde e ao clima. De acordo 
com projeções mencionadas pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS), entre 2030 e 2050, as mu-
danças climáticas poderão re-
sultar em cerca de 250 mil mor-
tes adicionais por ano, devido a 
fatores como subnutrição, ma-
lária, diarreia e estresse térmi-
co. Além disso, estima-se que os 
custos diretos para a saúde de-
vido a esses danos fiquem en-
tre US$ 2 bilhões e US$ 4 bilhões 
anualmente até 2030. As regiões 
com infraestruturas de saúde 

mais frágeis, especialmente em 
países em desenvolvimento, en-
frentarão maiores dificuldades 
sem apoio externo adequado pa-
ra preparação e resposta.

Em artigo recente publica-
do no jornal Nexo Políticas Pú-
blicas, Pedro Jacobi e Eduar-
do Gresse destacam a relevân-
cia das eleições municipais e do 
controle social no combate à cri-
se climática, dada a proximida-
de com as comunidades afeta-
das. No Brasil, apesar do enga-
jamento de municípios em redes 
de ação climática desde a elabo-
ração de planos para mitigação e 
adaptação às mudanças climá-
ticas, são poucas as cidades que 
implementam ações concretas. 
Mesmo as cidades pioneiras, co-
mo São Paulo, estão distantes de 
alcançar um modelo de desen-
volvimento sustentável e resi-
liente às mudanças climáticas.

Compreendendo que as cida-
des são potencialmente os locais 
para o resgate do cuidar, e com 
a proximidade das eleições mu-
nicipais, que ocorrerão em 2024, 
não há mais como evitar que es-
sa temática seja o alvo das dis-
cussões para o enfrentamento 
das perdas e danos já evidentes 
nos contextos socioambientais.

O “cuidar” reflete essa neces-
sidade diante do sistema mun-
dial atual, acometido pelas po-
licrises multidimensionais que 
atravessamos, como menciona-
do por Edgar Morin em seu en-
saio É hora de mudarmos de via 
as lições do coronavírus. Mas pa-
ra que tais mudanças ocorram, 
será necessária uma mudança 

sistêmica e paradigmática nas 
dimensões política, econômica, 
social, cultural e afetiva, com ên-
fase na regeneração da biosfera, 
ou seja, na regeneração da vida.

Nesse sentido, torna-se cada 
vez mais necessária a capacida-
de de identificarmos as forças de 
mudança contrárias à destruição 
planetária, traçar as novas possi-
bilidades de reinventarmos o fu-
turo que queremos diante da cri-
se climática, que ficaram ainda 
mais nítidas a partir da pande-
mia ocasionada pela covid-19, 
que acelerou os processos de mu-
danças e nos colocou em xeque 
quanto aos impactos do nosso 
processo civilizatório até então.

Diante de tais perspectivas, 
é preciso tratarmos do impacto 
da ação humana sobre o plane-
ta, nos conscientizarmos do nos-
so enraizamento cósmico-bioló-
gico enquanto seres humanos e 
reconhecermos que todos nós 
somos integrantes do planeta 
e, por isso, somos todos agentes 
construtores do futuro.

Ao refletirmos sobre essas di-
mensões acerca das cidades sob 
a óptica do que vem sendo ob-
servado no Cidades Afetivas, um 
observatório dos movimentos 
afetivos que ocorrem nas cida-
des, sob os princípios do bem 
viver, convivialismo e da vida 
em comum, princípios que en-
fatizam a harmonia entre os in-
divíduos e o ambiente, visando 
não só ao bem-estar individual, 
mas também ao coletivo, desta-
camos que a dimensão afetiva 
e a implementação desses prin-
cípios em políticas urbanas po-

dem ser transformadoras.
Nessa perspectiva, é possível 

identificarmos a ansiedade cli-
mática como uma preocupação 
crescente relacionada aos impac-
tos emocionais das mudanças 
ambientais. No artigo Climate 
anxiety: Psychological respon-
ses to climate change (Ansiedade 
climática: Respostas psicológi-
cas às mudanças climáticas, tra-
dução livre), publicado no Jour-
nal of Anxiety Disorders por Su-
san Clayton em 2020, destaca-se 
a necessidade de atenção clíni-
ca para esse fenômeno. A ansie-
dade climática é descrita como 
uma resposta legítima às amea-
ças percebidas, sendo influen-
ciada pela intensidade e pela fre-
quência crescentes de eventos 
climáticos extremos e mudanças 
graduais no ambiente, tais como 
aumentos na temperatura média, 
elevação do nível do mar e alte-
rações nos padrões de precipi-
tação, agora reconhecidos co-
mo um problema que também 
afeta profundamente o bem-
-estar humano. Seus impactos 
vão desde ameaças à saúde fí-
sica, como o calor e a propa-
gação de doenças transmitidas 
por água e vetores, até os efeitos 
de desnutrição, desastres natu-
rais, migração forçada e confli-
tos — fenômenos que estão in-
terligados às mudanças climáti-
cas. Além disso, grupos vulnerá-
veis, como povos indígenas, ido-
sos, crianças e pessoas com pro-
blemas de saúde preexistentes, 
enfrentam riscos maiores devi-
do à maior exposição e à falta 
de poder político ou econômico.

O verbo cuidar está em crise: o resgate 
da dimensão afetiva é essencial para 
o futuro da nossa espécie (parte 1)

Não é exatamen-
te uma novida-
de dizer que a 

população brasileira e 
mundial está envelhe-
cendo. Ainda assim, va-
le visitarmos alguns nú-
meros para termos uma melhor 
ideia da magnitude e velocidade 
dessa mudança no perfil popu-
lacional. No Brasil, por exemplo, 
quando meus pais nasceram, 
típicos baby-boomers filhos do 
pós-guerra, os idosos compu-
nham aproximadamente 3% dos 
brasileiros. Em 2050, conside-
rando que terei a sorte de che-
gar até lá, serei um dos mais de 
30% de idosos em nosso país, o 
dobro do número atual, note-se.

Mas não é só a população 
idosa que aumenta vertigino-
samente. Nas últimas décadas, 
as ciências médicas e a tecno-
logia foram responsáveis pela 
ampliação significativa na ex-
pectativa de vida, aumentan-
do o tempo em que passamos 
velhos. Se a expectativa média 
de vida quando meus pais nas-
ceram ficava ao redor dos 45 
anos, atualmente ela é cerca 
de 30 anos maior, segundo o 
IBGE. Contudo, se por um lado 
o aumento do lifespan está “da-
do”, o healthspan, ou o tempo 
de vida que passamos saudá-
veis, não apresenta exatamen-
te o mesmo crescimento.

Resultados obtidos 
em 2015-2016 pelo Elsi-
-Brasil, Estudo Longitu-
dinal da Saúde dos Ido-
sos Brasileiros, condu-
zido e coordenado pela 
Fiocruz e Universidade 

Federal de Minas Gerais, indi-
caram que quase 70% dos mais 
de oito mil brasileiros com 50 
anos ou mais avaliados pelo es-
tudo apresentavam pelo menos 
duas morbidades. Os números 
sobre a prevalência de incapaci-
dade em desempenhar ativida-
des da vida diária são igualmen-
te alarmantes. Dados do IBGE, 
de 2008, indicam que aproxi-
madamente 36% dos brasileiros 
com pelo menos 50 anos apre-
sentavam limitações para exe-
cução de duas ou mais ativida-
des da vida diária, o que não só 
compromete a qualidade de vi-
da, mas também predispõe es-
ses indivíduos a maior chance 
de mortalidade.

Um estilo de vida saudável, 
com boa alimentação e níveis 
adequados de atividade física, 
cumpre a função de propiciar 
um envelhecimento saudável, 
prevenindo o desenvolvimen-
to de doenças crônicas como o 
diabetes, hipertensão, Alzhei-
mer, entre tantas outras. Ga-
rante, assim, uma boa reser-
va funcional e capacidade de 
lidar com adversidades de saú-

de, como eventuais hospitali-
zações ou necessidades de pro-
cedimentos cirúrgicos, como 
também contrapõe, trata ou 
atenua diversas condições de 
saúde já instaladas.

Embora reúna todos os predi-
cados para ser ponto central de 
atenção no sistema público, o 
acesso a ações de saúde que in-
cluam abordagens terapêuticas 
envolvendo exercícios e adequa-
ções nutricionais (também) so-
fre da enorme desigualdade so-
cial em meio à qual o Brasil en-
velhece. Cerca de 90% do ido-
sos do País dependem exclusi-
vamente dos recursos de suas 
aposentadorias pelo INSS, en-
quanto 75% deles contam com o 
sobrecarregado SUS como única 
fonte de acesso à saúde. Como, 
então, garantir acesso a uma ali-
mentação saudável e vida ati-
va numa população que pade-
ce da falta de serviço de saúde, 
transporte e educação de qua-
lidade? Como sugerir o consu-
mo de frutas e alimentos in na-
tura quando muitos dos nossos 
idosos muitas vezes não conse-
guem garantir ao menos todas 
as refeições do dia, tampouco a 
diversidade alimentar necessá-
ria para a qualidade nutricional 
desejada de suas dietas?

Ou ainda, o que dizer quan-
do esses idosos têm problemas 
dentários que os impedem de se 
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Envelhecimento saudável: 
por mais vida em nossos dias

alimentar adequadamente e não 
dispõem do tratamento necessá-
rio? Como recomendar atividade 
física quando não reúnem forças 
para vencer o esgotamento físico 
necessário para lidar com horas 
de deslocamento em transportes 
públicos lotados ou a insegurança 
e inadequação de nossa infraes-
trutura básica como ruas e calça-
das? Isso sem falar, é claro, nas li-
mitações impostas pelas contin-
gências da rotina, na predisposi-
ção a maior solidão e isolamento 
e maior prevalência de morbida-
des entre os menos favorecidos. 
Soma-se a todas essas dificulda-
des a escassez de infraestrutura 
e equipamentos públicos destina-
dos à prática de atividades físicas. 
Não à toa, o resultado de uma vi-
da de desigualdades é uma velhi-
ce também desigual, e que é ain-
da mais agravada ao levarmos em 
conta gênero, raça etc.

Precisamos, pois, pensar em 
mudança de rota para nossas po-
líticas públicas, de tal forma que 
estas nos garantam uma velhice 
mais saudável. Assegurar acesso 
a direitos e condições básicas pa-
ra que construamos um envelhe-
cimento saudável, incluindo am-
biente propício para o desenvol-
vimento de capitais pessoais de 
saúde, educação, financeiro e so-
cial, são demandas urgentes pa-
ra um Brasil que continuará en-
velhecendo muito antes de lidar 
com suas (in)diferenças.

Parece, então, que apesar de 
termos encontrado uma boa for-
ma de adicionar dias às nossas 
vidas, ainda temos uma bata-
lha bastante árdua para travar-
mos em busca do que parecer 
ser ideal: adicionar mais vida aos 
nossos dias.

Hamilton Roschel é coordenador do grupo de pesquisa em Fisiologia Aplicada e Nutrição da Escola 
de Educação Física e Esporte e da Faculdade de Medicina da USP/Jornal da USP
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Avançados da USP/Jornal da USP

“Civilizar a Terra, transformar 
a espécie humana em humani-
dade torna-se o objetivo funda-
mental e global de qualquer po-
lítica que aspire não só ao pro-
gresso, mas também à sobrevi-
vência da humanidade.”

Edgar Morin

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis
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LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2738
Terça-feira, 18 de Junho de 2024

Concurso 3132
Terça-feira, 18 de Junho de 2024

Concurso 2676
Segunda-feira, 17 de Junho de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2635
Segunda-feira, 17 de Junho de 2024

Concurso 6461
Sábado, 08 de Junho de 2024
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Mais de 44 mil em 
Hortolândia já 
estão imunizados  
contra a gripeCidades

O presidente da Câmara 
Municipal de Sumaré, ve-
reador Hélio Silva (Cida-
dania), participou da so-
lenidade de inauguração 
do prédio da Etec (Esco-
la Técnica) e Fatec (Facul-
dade de Tecnologia) nesta 
terça-feira (18) e destacou a 
importância da qualifica-
ção profissional como um 
pilar fundamental para o 
progresso da cidade.

“A inauguração da Etec 

e Fatec representa um 
avanço para Sumaré, es-
pecialmente para os mais 
jovens. Estas instituições 
oferecem educação de 
qualidade e darão impul-
so essencial para a quali-
ficação da nossa mão-de-
-obra local”, destacou.

Além disso, Silva ressal-
tou a necessidade de melho-
res condições salariais co-
mo um resultado direto da 
qualificação. “Investir em 

educação técnica e tecnoló-
gica não apenas eleva o ní-
vel de competência de nos-
sa população, mas também 
abre portas para melhores 
oportunidades de emprego 
e renda. Estamos construin-
do um futuro onde os jovens 
de Sumaré poderão alcan-
çar seus sonhos e contribuir 
de forma significativa para 
nossa economia”, explicou.

Por fim, o presidente 
do Legislativo destacou a 

atuação do deputado Dir-
ceu Dalben (Cidadania) e do 
prefeito Luiz Dalben (PSD) 
na conclusão das obras. 
“Tem que ter vontade po-
lítica para resolver os pro-
blemas da nossa população. 
Essa parceria forte do depu-
tado Dalben com o prefei-
to Luiz Dalben garante que 
Sumaré seja lembrada jun-
to ao Governo do Estado ou 
pela União”, concluiu. 

| Da Redação

Hélio Silva destaca importância da qualificação profissional

Presidente do Legislativo participou da inauguração da Etec
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Governador Tarcísio, prefeito Luiz 
Dalben e deputado Dirceu Dalben 
entregam Etec-Fatec em Sumaré  
Investimento estadual foi de R$14,1 
milhões, em um terreno de 10,4 
mil metros quadrados doado pela 
prefeitura, no Jardim Luiz Cia

Foi inaugurada nesta ter-
ça-feira (18), a Etec-Fatec de 
Sumaré – uma conquista 
do deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) pa-
ra a população, em parce-
ria com o prefeito Luiz Dal-
ben (PSD) e o Governo do 
Estado. A cerimônia tam-
bém contou com a presen-
ça do governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), 
do secretário estadual de 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação, Vahan Agopyan, da 
diretora-superintenden-
te do Centro Paula Souza, 
Laura Laganá, além de ve-
readores, gestores, direto-
res, professores, colabora-
dores e alunos.

“Quem vê essa unidade 
linda em pleno funciona-
mento, esses alunos ma-
ravilhosos, não imagina a 
luta que tivemos para re-
tomar essa obra, que tinha 
apenas 12% executada e es-
tava abandonada. Fui elei-
to deputado estadual e na 
Assembleia Legislativa, de-
fendemos o nome da cida-
de, colocamos Sumaré no 
mapa, e em 2019, vice-pre-
sidente da Comissão de Fi-
nanças da Alesp, reservei 
recursos estaduais para a 
retomada da obra. Logo de-

pois, atuei insistentemente 
na liberação desse recurso 
e hoje, estamos aqui, inau-
gurando mais um equipa-
mento público importan-
tíssimo para a cidade e pa-
ra nossos jovens. Um dia 
muito especial, de alegria 
e emoção”, destacou o de-
putado Dalben, agradecen-
do ao governador Tarcísio e 
ao prefeito Luiz Dalben pe-
la parceria e apoio na rea-
lização desta e outras me-
lhorias já conquistadas pa-
ra a cidade.

Após anos com as obras 
paradas, a retomada da 
construção da Etec (Escola 
Técnica) de Sumaré acon-
teceu graças à intervenção 
do deputado Dalben junto 
ao Governo do Estado de 
São Paulo. O investimento 
estadual foi de R$14,1 mi-
lhões, em um terreno de 
10,4 mil metros quadra-
dos doado pela prefeitura 
no Jardim Luiz Cia, região 
de Nova Veneza. O novo es-
paço - amplo e moderno - 
tem capacidade para aten-
der 677 estudantes.

“Hoje Sumaré tem o me-
nor índice de desempre-
go da RMC (Região Metro-
politana de Campinas), 1% 
apenas, fruto de trabalho e 
investimento na Educação, 
no Ensino. Por isso, gover-
nador Tarcísio, as escolas 

municipais têm lousa di-
gital, apostila física e digi-
tal, ar-condicionado, cor-
tinas antichamas, aulas 
de robótica, tem progra-
ma Jovem Empreendedor 
em parceria com o Sebrae, 
tudo isso para dar a opor-
tunidade para os nossos 
jovens acessarem o mer-
cado de trabalho. Obriga-
do deputado Dalben pe-
la dedicação para que es-
sa obra acontecesse, obri-
gado governador Tarcísio 
por toda parceria e atenção 
ao nosso município. Agra-
deço a cada um de vocês 
pela oportunidade de es-
tar inaugurando esse no-

vo prédio moderno e pre-
parado para acolher nos-
sos jovens sumareenses”, 
agradeceu o prefeito.

“Quando a gente está en-
tregando escola, formação 
profissional, a gente está 
entregando futuro. A gen-
te está entregando esperan-
ça e inserção no mercado 
de trabalho”, afirmou Tar-
císio. “Aqui temos o curso 
integrado de administra-
ção e meio ambiente, o cur-
so de gestão e logística in-
tegrada, de gestão em ne-
gócios e inovação. Quanta 
ferramenta que a gente vai 
dar aos nossos alunos. É a 
ligação direta para o acesso 

às melhores universidades 
do país e para o mercado 
de trabalho”, acrescentou.

Com o objetivo de home-
nagear a cidade, sua histó-
ria e cultura, Dalben pro-
pôs na Alesp (Assembleia 
Legislativa do Estado de 
São Paulo) projeto de lei 
que denomina a nova uni-
dade escolar como Etec Su-
maré – Cidade Orquídea.

A unidade de ensino 
conta com 14 salas de au-
la, nove laboratórios (Aná-
lise Microbiológica, Aná-
lises Instrumentais, Auto-
mação, Eletricidade, Ele-
trônica Analógica, Eletrô-
nica Digital, Informática, 

Síntese e Química), auditó-
rio, biblioteca, quadra po-
liesportiva com arquiban-
cada, salas administrati-
vas, entre outros ambien-
tes. Também há uma sa-
la de Integração Criativa 
com Espaço Maker, com 
impressoras 3D, scanners 
3D, mesas de corte a laser, 
notebooks, kits de Ardui-
no, televisores de 65 pole-
gadas, lousas e mobiliário. 
As aulas da Etec e da Fatec 
já acontecem no novo pré-
dio desde agosto de 2023 e 
a previsão é de que novos 
cursos profissionalizantes 
sejam implantados ao lon-
go dos próximos semestres.

Após inauguração, autoridades percorreram instalações do prédio e  acompanharam atividades dos estudantes  
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O clima alegre e vibran-
te das tradicionais festas ju-
ninas vai tomar conta do 
Shopping ParkCity Sumaré. 
De 21 a 23 de junho (sexta-
-feira a domingo), será rea-
lizada mais uma edição do 
Arraiá ParkCity, com mui-
tas atrações e apresenta-
ções culturais gratuitas. 

Neste ano, o tema da fes-
tança será o cordel, uma 

das mais importantes ma-
nifestações da cultura po-
pular brasileira. O Arraiá 
ParkCity vai contar com 
uma grande variedade de 
comidas típicas, apresenta-
ções e aulas de dança, mú-
sica ao vivo, brincadeiras, 
brinquedos infláveis, en-
tre outras atrações.

Gisele Alvares, coordena-
dora de marketing do Shop-
ping ParkCity Sumaré, ex-
plica que a Alameda Park-
City, local do evento, terá 

uma decoração especial. 
“Serão três dias de muita 
festa, com uma programa-
ção variada e um cenário 
todo ambientado na temá-
tica das festas juninas para 
proporcionar muita diver-
são às famílias”, comenta. 

Na sexta-feira, a festa co-
meça às 18h e segue até as 
22h. No sábado e domin-
go, as atrações terão início 
às 12h, com encerramento 
às 22h. Uma das atrações 
que devem envolver toda 

a família, incluindo seus 
pets, é o Cãocurso a cará-
ter. No sábado, a partir das 
16h, o Arraiá ParkCity abre 
espaço para uma anima-
da competição animal, que 
vai escolher os cãezinhos 
que estiverem no melhor 
estilo caipira. “As festas 
juninas são uma das mais 
importantes celebrações 
populares do Brasil. No 
Shopping ParkCity Suma-
ré, essa tradição é come-
morada sempre com muita 

Arraiá do Shopping ParkCity Sumaré tem 
programação variada e atrações gratuitas 

Evento vai acontecer na Alameda Park City, com comidas 
típicas, apresentações, aulas de dança e música ao vivo
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alegria, diversão e energia 
para que as famílias trans-
formem esses momentos 
de diversão em lembran-

ças inesquecíveis”, comen-
ta Leila Dada, coordenado-
ra de administração geral 
da AD Shopping.
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TCE julga regular compra de kits do 
Projeto ‘Palavra Cantada’ para alunos 
da rede municipal de Nova Odessa

Como acontece periodi-
camente ao longo dos mais 
de 100 anos de funciona-
mento do local, a adminis-
tração do Cemitério Muni-
cipal de Nova Odessa está 
convocando os responsá-
veis por sepulturas provi-
sórias de 11 crianças para 
comparecerem à adminis-
tração do local. Trata-se das 
sepulturas públicas cedidas 
gratuitamente ao longo dos 
últimos sete anos para o se-
pultamento de crianças me-
nores de seis anos de idade.

Este processo é necessá-
rio para liberar sepulturas 
públicas (provisórias) da 
quadra dois para novos se-
pultamentos, como acon-
tece em qualquer cemité-
rio público. O respectivo 
edital está sendo publica-
do nesta semana no DOM 
(Diário Oficial do Municí-
pio) edição online.

No caso, os responsáveis 
terão até o final de julho 
para providenciar a exu-
mação e sepultamento dos 
despojos em um local defi-
nitivo e permanente, como 
um jazigo ou sepultura fa-
miliar, perpétua familiar 

ou columbário individual. 
Normalmente, estes servi-
ços são realizados pela pró-
pria equipe do Cemitério 
Municipal, mediante o pa-
gamento de taxas que va-
riam conforme o procedi-
mento escolhido.

No caso do não compa-
recimento dos responsá-
veis, vencido o prazo do 
edital, os despojos serão 
transferidos pela própria 
equipe do Cemitério pa-
ra o ossário público, con-
forme artigo 3º, parágra-
fo único da lei municipal 
1.387/1993. Neste caso, não 
há custo para as famílias, 

mas elas precisam autori-
zar o procedimento.

O artigo em questão 
determina que “sepul-
tura provisória é aquela 
cedida por três anos pa-
ra adultos e por dois anos 
para menores até seis anos 
de idade, findos os quais, 
após publicação de edital 
de notificação, os despo-
jos serão transferidos pa-
ra ossário público”.

Pelas informações dispo-
níveis nos arquivos munici-
pais, a doação da área para 
criação do Cemitério Mu-
nicipal teria ocorrido ain-
da na década de 1900 (pos-

sivelmente em 1908), pelas 
mãos de Orozimbo Maia, 
quando a cidade ainda era 
parte do território de Cam-
pinas e poucos anos após a 
fundação do Núcleo Colo-
nial de Nova Odessa para 
receber imigrantes da Eu-
ropa (em 1905).

Nos últimos anos, sepul-
turas verticais vêm sendo 
construídas no local para 
expandir sua capacidade de 
atendimento à comunida-
de, seguindo uma tendên-
cia mais moderna de sepul-
tamentos. E a atual gestão 
municipal vem, desde 2021, 
estudando o possível inte-

resse de investidores pri-
vados, através de um even-
tual chamamento público, 
na instalação de um novo 
cemitério em Nova Odessa.

O Cemitério Municipal 
de Nova Odessa está loca-
lizado na rua Anchieta, 40, 
no Centro. O segundo por-
tão fica na rua Heitor Pen-
teado. O Cemitério abre 
diariamente das 7h às 17h. 
O espaço histórico conta 
com cerca de sete mil se-
pulturas, com em média 
dois corpos enterradas por 
sepultura. Mais informa-
ções podem ser obtidas pe-
lo telefone (19) 3476-6483.

Cemitério de Nova Odessa convoca responsáveis 
por sepultamento de menores de seis anos de idade

nos últimos sete anos

O novo Parque Munici-
pal das Crianças que a Pre-
feitura de Nova Odessa es-
tá construindo na Aveni-
da Brasil, entre o Jardim 
Planalto e o Parque Fabrí-
cio, segue com obras a to-
do vapor. A previsão é que 
o parque seja inaugurado 
em breve, e se torne uma 
opção de lazer para crian-
ças da cidade e de toda a re-
gião, atraindo turistas para 
Nova Odessa.

Nesta semana, o Parque 
das Crianças, como é cha-
mado pelo seu idealizador 
– o prefeito Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD) –, já 
está ganhando seus primei-
ros brinquedos, inclusive a 

Parque das Crianças de Nova Odessa 
ganha brinquedos e equipamentos

Parque deve se tornar opção de lazer para crianças da cidade e de toda a região

obras a todo vapor
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Órgão avaliou que licitação assegurou competitividade e 
os preços pactuados se mantiveram abaixo do orçamento 
prévio coletado junto a empresas fornecedoras do serviço

O TCE-SP (Tribunal de 
Contas do Estado de São 
Paulo) julgou regular, no úl-
timo dia 10, o processo de li-
citação do Projeto ‘Palavra 
Cantada na Escola’, adota-
do pela rede municipal de 
Educação de Nova Odessa 
entre 2021 e 2022, na reto-
mada das aulas presenciais, 
junto a todos os alunos de 
dois a dez anos das 25 esco-
las municipais em atividade 
naquele ano. Além disso, o 
órgão fiscalizador reconhe-
ceu a própria relevância pe-
dagógica do projeto.

As creches e escolas mu-
nicipais receberam ainda 
no final de 2021 os kits com 
livro do professor, livro do 
aluno (adequados para ca-
da série), CD e DVD com 
músicas, clipes e também 
os QR Codes para acesso 
do mesmo conteúdo, mas 

de forma online, por parte 
dos alunos e suas famílias.

Os kits dos alunos (iguais, 
mas sem o livro do profes-
sor) foram entregues no iní-
cio do ano letivo de 2022 em 
cada unidade e trabalhador 
pelos professores, a partir de 
então. O município investiu, 
na época, R$1,66 milhão no 
projeto, que teve excelente 
aceitação e resultados por 
parte de alunos e pais.

No entanto, um verea-
dor encaminhou uma re-
presentação (denúncia) ao 
TCE-SP apontando “pos-
síveis irregularidades no 
processo de aquisição (dos 
kits) referentes ao Projeto 
denominado ‘Palavra Can-
tada’”. Com a decisão favo-
rável à prefeitura, no en-
tanto, a denúncia do par-
lamentar foi julgada impro-
cedente pelo órgão.

“Do que se impõe neste 
processo, não vislumbro ra-
zões para censurar a maté-

ria. A licitação assegurou a 
competitividade e os pre-
ços pactuados se mantive-
ram abaixo do orçamento 
prévio coletado junto a em-
presas fornecedoras”, escre-
veu em sua decisão o audi-
tor Antonio Carlos dos San-
tos. “O Projeto Palavra Can-
tada adquirido se trata de 
projeto de longa data utili-
zado em escolas no âmbito 
nacional. Uma simples pes-
quisa em sítios de busca pe-
la rede mundial de compu-
tadores, também nos siste-
mas deste Tribunal, resulta 
em achados denotando que 
várias municipalidades pe-
lo país, inclusive pertencen-
tes à região do Estado de São 
Paulo, adquiriram o mate-
rial”, acrescentou.

“Conforme sobejamente 
demonstrado, a aquisição 
foi devidamente justificada, 
o procedimento licitatório 
contou com orçamento bá-
sico precedido de pesquisa 

Projeto ‘Palavra Cantada na escola’ foi adotado pela educação de 
Nova Odessa entre 2021 e 2022, na retomada das aulas presenciais
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da – uma contrapartida da 
Midas Incorporadora e Ad-
ministradora. Com inves-
timento total estimado em 
cerca de R$ 5 milhões, o lo-
cal promete ser o ‘point’ de 
lazer e atração de turistas 
para a cidade.

O local, que é um “so-
nho de criança” do prefei-
to, vem sendo construído 
sob olhar carinhoso de to-
da a atual gestão munici-
pal. “Esse é o meu grande 
sonho de criança. Quan-
do eu era pequeno, em No-
va Odessa só tinha um lu-
gar para as crianças brin-
carem. Agora, estou cons-
truindo um parque para 
que as crianças se sintam 
em casa e seus pais se sin-
tam seguros em deixá-las 
brincar”, afirmou Leitinho.

Elaborado pela equipe da 
Secretaria de Obras, Proje-
tos e Planejamento do mu-
nicípio, o projeto do grande 
parque público foi aprimo-
rado e detalhado, contan-
do com área de descanso, 

sanitários, área de pique-
nique, quadra poliespor-
tiva, quadra de areia, ad-
ministração, campo de fu-
tebol, pet place, fonte inte-
rativa, praça de alimenta-
ção, xadrez gigante, play-
ground baby (para crian-
ças de dois a cinco anos), 
playground kids (seis a 12 
anos), playground inclusi-
vo (para crianças portado-
ras de necessidades espe-
ciais), jardim de contem-
plação e a Casa na Árvore.

De acordo com o prefei-
to, as obras estão cada vez 
mais perto de terminar e o 
Parque das Crianças, de ser 
aberto ao público. “Nesta 
semana, a Casa na Árvore 
está sendo instalada, bem 
como os equipamentos que 
vão dar vida à fonte intera-
tiva. Tanto a quadra polies-
portiva, quanto o campo 
de futebol e de areia já es-
tão finalizados. A cada dia, 
cada vez mais o parque to-
ma forma de seu projeto fi-
nal”, finalizou Leitinho.

montagem da futura Casa 
na Árvore. Veja como estão 
as obras, em vídeo, em: htt-
ps://www.facebook.com/

reel/497258246200319.
Localizado numa área 

pública de 10,5 mil metros 
quadrados, o equipamen-

to de lazer foi viabilizado 
pela atual gestão munici-
pal através de uma parce-
ria com a iniciativa priva-

de preços realizada junto a 
quatro fornecedoras, hou-
ve a devida publicidade no 
certame e o valor pactua-
do se mostrou abaixo do or-
çado”, apontou o TCE-SP, 
julgando “regular o Pregão 
Presencial 12/2021, a Ata de 
Registro 31/2021 e o 1º Adi-
tamento, bem como os atos 
ordenadores de despesa”. A 

representação e sua análi-
se pelo órgão fiscalizador 
foram explorados por um 
jornal vinculado ao gru-
po de oposição à atual ges-
tão municipal, antes mes-
mo de qualquer julgamen-
to por parte do TCE-SP, com 
manchetes sensacionalis-
tas, tais como: “Denúncia 
sobre a compra milionária 

de livros chega ao Ministé-
rio Público e TCE”, “TCE vê 
falhas em contrato de qua-
se R$ 2 milhões para com-
pra de livros”, “Compra de 
livros no valor de quase R$ 
2 milhões foi direcionada, 
diz TCE” e “TCE encami-
nha denúncia de compra 
milionária de livros para 
MP de Contas”.



è LEIA MAIS NA PágINA 08

Sumaré e 
Hortolândia têm 
11,3 mil endereços 
sem númeroCidades

O karatê de Hortolândia 
acumula bons resultados 
nas participações em cam-
peonatos oficiais da Fede-
ração Paulista da modali-
dade. No final de semana, 
em São Bernardo do Cam-
po, no ABC Paulista, os jo-
vens do Projeto Escolinhas 
Esportivas da Prefeitura so-
maram seis medalhas em 
mais uma etapa do Esta-
dual da modalidade. 

De acordo com a Secre-
taria de Esporte e Lazer, fo-
ram três medalhas de ou-
ro e três de bronze. Além 
disso, todos os atletas es-
tão classificados para a eta-
pa do Campeonato Brasi-

da mais recheada de meda-
lhas. Agradecemos a todos 
pelas conquistas, continua-
remos o trabalho para forta-
lecer as estruturas dos espa-
ços do nosso projeto. Temos 
muito orgulho dos atletas 
de nossa cidade”, comenta o 
secretário de Esporte e La-
zer, Gleguer Zorzin.

EScolinHaS ESportivaS 
De acordo com a Secre-

taria de Esporte e Lazer, 
atualmente, o projeto da 
Administração Municipal 
atende aproximadamente 
7,5 mil pessoas em diferen-

tes espaços e modalidades 
disponíveis. Os destaques 
das escolinhas compõem 
as equipes que represen-
tam Hortolândia em com-
petições oficiais pelo Brasil 
e, até, pelo mundo.

Todo o conjunto de ações 
que reforçam o esporte em 
Hortolândia faz parte do 
Novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento). 
O Novo PIC contempla di-
versos serviços que, juntos, 
irão contribuir com o de-
senvolvimento inteligente 
e sustentável da cidade nos 
próximos anos.

Karatê de Hortolândia garante 
seis medalhas em campeonato

Jovens do Projeto Escolinhas Esportivas conquistaram três medalhas de ouro e três de bronze
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BonS rESUltaDoS

Hortolândia reforçou as 
opções de transporte co-
letivo urbano com mais li-
nhas seguindo em direção 
ao novo paço, o Palácio 
dos Migrantes “Paço Mu-
nicipal Prefeito Ângelo Au-
gusto Perugini”, localiza-
do no Jardim Novo Ângu-
lo. Agora, servidores públi-
cos e munícipes que neces-
sitam do atendimento no 
prédio podem contar tam-
bém com a linha 346 (Jar-
dim Aline/Terminal Metro-
politano - Via Centro), além 
das 345 (Parque do Horto/

Terminal Metropolitano) e 
343 (Jardim Malta/Termi-
nal Metropolitano), que já 
faziam itinerários pela re-
gião do novo paço. 

Moradores de todos os 
bairros podem utilizar es-
tas linhas por meio da in-
tegração gratuita das de-
mais linhas com embarque 
no Terminal e/ou integra-
ção temporal por meio do 
Bilhete Único. De acordo 
com a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana, cada uma 
destas linhas foram refor-
çadas com um veículo a 
mais para realizar o trans-
porte, não mudando os ho-
rários e itinerários, totali-

zando 59 viagens diárias e 
preenchendo todas as fai-
xas horárias para a chega-
da ao novo passo. 

A parada para desembar-
que dos passageiros acon-
tece na nova rua recém im-
plantada, bem em frente à 
estátua em homenagem ao 
prefeito Ângelo Perugini.

oUtraS linHaS 
Além das linhas munici-

pais, linhas metropolitanas 
também circulam pela área 
da nova prefeitura (694, 696, 
702 e 741 Campinas).

tranSportE colEtivo
Outras informações so-

bre o trajeto e horários das 
linhas urbanas do trans-
porte coletivo podem ser 
consultadas no site oficial 
da prefeitura: https://servi-
cos.hortolandia.sp.gov.br/
carta-de-servicos/mobili-
dade-urbana/linhas-de-
-onibus-municipais/.

SEgUrança viária 
O tráfego pelo Corredor 

Metropolitano, passando 
pela Ponte da Esperança 
até as alças de saída para a 
rodovia Jornalista Francis-
co Aguirre de Proença (SP-
101), teve redução do limi-
te de velocidade permitido 
para o tráfego. De acordo 

Hortolândia reforça linhas de ônibus 
que levam ao novo Paço Municipal

Cada uma das linhas foram reforçadas com 
um veículo a mais para realizar o transporte

59 viagEnS DiáriaS
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Mais de 44 mil hortolandenses estão 
imunizados contra a gripe na cidade

Bianca Messias dos Santos - Medalha de Bronze 
Ana Clara Soares Abrantes - Medalha de Bronze
Caio Pereira Pires de Campos - Campeão Paulista 2024 
Vinicios Gomes Pacheco - Campeão Paulista 2024 
Maria Luiza Oliveira de Almeida - Campeã Paulista 2024
Bruno Daniel de Almeida Alves - Medalha de Bronze 
João Eduardo Teixeira Sampaio - Oito melhores do estado

rESUltaDo Final Do campEonato
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População deve receber a vacina antes do início do inverno para criar os anticorpos contra o vírus que causa a gripe

Hortolândia já imuni-
zou 44.842 pessoas con-
tra a gripe na cidade. A Se-
cretaria de Saúde reforça 
que a campanha de vaci-
nação termina no dia 28 
deste mês. A imunização é 
feita, das 8h às 15h30, nas 
UBSs (Unidades Básicas 
de Saúde). 

A coordenadora do Pro-
grama de Imunização da 
Secretaria de Saúde, Ana 
Paula Fernandes, ressal-
ta que a população deve 
receber a vacina antes do 
início do inverno, que se-
rá no dia 21 deste mês. Ao 
ser vacinado, o organismo 
humano demora em torno 
de três semanas para criar 
os anticorpos contra o ví-
rus que causa a gripe.

A vacina também é im-
portante para evitar a pneu-
monia, que é o quadro mais 
grave da gripe. A coordena-
dora explica que a pneumo-

Campanha de vacinação termina no dia 28 deste mês; imunização é feita, das 8h às 15h30, nas UBSs
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nia pode levar à internação, 
e até mesmo a óbito. Os sin-
tomas mais característicos 
da infecção são dificuldade 
para respirar e febre.

A coordenadora orien-

ta ainda que a população 
deve se imunizar uma 
vez ao ano. Os vírus, co-
mo o que provoca a gripe, 
passam constantemente 
por mutação (modifica-

ção). “Por isso é impor-
tante que as pessoas to-
mem a vacina todo ano. 
Pois o imunizante contra 
o vírus da doença é atua-
lizado anualmente”, ex-

plica Ana Paula.
A coordenadora reforça 

que os públicos prioritá-
rios devem receber a va-
cina, pois são mais sus-
cetíveis a contrair a gri-

pe por causa de sua con-
dição de saúde mais frá-
gil. Na campanha deste 
ano, os públicos prioritá-
rios são crianças, idosos, 
gestantes e puérperas. A 
meta é imunizar 90% das 
pessoas desses públicos. 
A Secretaria de Saúde des-
taca que a cobertura vaci-
nal desses públicos priori-
tários em Hortolândia está 
em 46%, maior do que no 
estado de São Paulo e no 
Brasil, que estão em 41%.

Para receber a vacina 
contra a gripe basta ir a al-
guma UBS e apresentar al-
gum documento com foto 
e o CPF (Cadastro de Pes-
soas Físicas). Na campa-
nha deste ano, cada pes-
soa que recebe a vacina é 
identificada nominalmen-
te, por meio do CPF, no sis-
tema do Ministério da Saú-
de, tal como é feito na vaci-
nação contra a COVID-19 
e nas vacinas do Calendá-
rio Nacional de Vacinação.

com a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana de Hortolân-
dia, agora, a velocidade pa-
ra a circulação é de 50 qui-
lômetros por hora, para to-
dos os veículos. O objeti-
vo é fortalecer a segurança 
viária, evitando acidentes e 
salvando vidas no trânsito. 

Com a inauguração do 
novo paço municipal, au-
mentou o número de pe-
destres e de veículos na re-
gião. Além da redução de 
velocidade do tráfego, toda 
a área recebeu implantação 
de sinalização e a instala-
ção de um semáforo.

leiro, que acontecerá mês 
que vem, no Rio de Janei-
ro. Em maio, a equipe já ha-
via terminado nas primei-
ras colocações de um tor-
neio oficial em Monte Mor.

“Mais uma vez os me-
ninos e meninas do kara-
tê conquistam grandes re-
sultados em competições 
oficiais. Além de tudo, es-
sa classificação para a eta-

pa do Campeonato Brasilei-
ro mostra que a equipe es-
tá no caminho certo e que 
a ida para o Rio de Janei-
ro, no próximo mês, pode 
ter a bagagem de volta ain-
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Sindicato questiona 
Du Cazellato por horas 
extras e condições de 
trabalho na Educação

O Projeto Despertar das 
Artes, uma iniciativa da 
SHD (Sociedade Humana 
Despertar), oferece oportu-
nidades únicas para crian-
ças e adolescentes explo-
rarem e se desenvolverem 
nas artes do circo, dança e 
literatura. Destinado a jo-
vens entre quatro e 17 anos, 
as oficinas são totalmen-
te gratuitas e as inscrições 
seguem abertas. 

Neste ano, o projeto 
apresentará dois espetá-
culos para celebrar a ri-
ca cultura popular de vá-
rias regiões do Brasil, com 
um foco especial nas tra-
dições do Norte e Nordes-
te. As apresentações desta-
carão histórias folclóricas 
que, muitas vezes, são es-
quecidas nos dias de hoje.

O enredo narra a jorna-
da de uma família de ribei-
rinhos do Amazonas que, 
devido às fortes chuvas e 
ao aumento do nível do rio, 

da Amazônia, suas casas 
sobre as águas e suas his-
tórias folclóricas. Duran-
te as aulas, também foram 
abordadas músicas popu-
lares brasileiras, ritmos va-
riados e diferentes realida-
des, proporcionando um 
amplo panorama cultural.

“Destacamos a impor-
tância das crianças e ado-
lescentes compreenderem 
as diversas regiões do Bra-
sil, especialmente o Nor-
te, Nordeste e o rio Ama-
zonas. Conversamos bas-
tante sobre a importância 
de resgatar histórias que fo-
ram e ainda são transmiti-
das oralmente. O avanço 
tecnológico tem feito com 
que essas tradições se per-
cam com o tempo, mas a 
arte facilita a assimilação 
de saberes culturais e re-
gionais,” explica Danillo 
Sabino, educador do Pro-
jeto Despertar das Artes.

Uma das principais apre-
sentações do projeto está 
programada para o dia 25 
de julho, no Teatro Castro 
Mendes, durante a VI Mos-
tra Cultural Internacional 
Bandeira da Paz 2024. A 
Sociedade Humana Des-
pertar participa do even-
to há três anos e nesta edi-

ção apresentará um trecho 
do espetáculo. A íntegra da 
peça, com todo o elenco e 
enredo, será apresentada 
no final do ano.

O principal objetivo do 
Despertar das Artes é pro-
porcionar um espaço de ex-
pressão e aprendizado, on-
de cada participante pode 
se encontrar no mundo das 
artes, descobrindo novas 
habilidades, aprimorando 
talentos existentes ou sim-
plesmente se conectando 
com outros em um ambien-
te criativo e inclusivo.

O Projeto Despertar das 
Artes é realizado em par-
ceria com o Ministério da 
Cultura e Governo Federal, 
por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura – Lei Roua-
net, e conta com o patrocí-
nio da Unimed Campinas e 
BRK, além do apoio do Ins-
tituto BRK.

As inscrições para as ofi-
cinas estão abertas. Os in-
teressados no projeto e em 
acompanhar os espetácu-
los podem garantir as vagas 
enviando um e-mail para 
shd@shd.org.br, acessando 
o site www.shd.org.br para 
mais informações ou diri-
gindo-se à recepção na se-
de da SHD.

Espetáculo celebra a cultura popular 
brasileira e promove inclusão artística
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Projeto DesPertar Das artes

Quem passa pela rodovia 
Jornalista Francisco Aguir-
re de Proença (SP-101), no 
trecho entre Jardim Roso-
lém e Jardim Sumarezinho, 
em Hortolândia, pode ver 
que avança a obra de cons-
trução do viaduto no local. 
A prefeitura concluiu a eta-
pa de contenção do solo na 
parte lateral da rodovia, na 
semana passada.

De acordo com a Secre-
taria de Obras, o trabalho 
de contenção foi necessá-
rio para garantir seguran-

ça no local. O serviço con-
sistiu em colocar estrutu-
ras e fazer a concretagem 
para dar maior estabilida-
de ao solo. A ação é para 
evitar o deslizamento de 
terra na rodovia em dias de 
chuva mais intensa. O ser-
viço foi executado na parte 
lateral da rodovia, no sen-
tido Monte Mor-Campinas.

A próxima etapa da obra 
será a implantação do pi-
lar que sustentará o via-
duto. A estrutura será co-
locada no canteiro central 
da rodovia. Para executar 
essa etapa, a prefeitura já 
solicitou a autorização pa-

ra a concessionária Rodo-
vias do Tietê, responsável 
pela gestão da SP-101. Em 
paralelo, a prefeitura tam-
bém fez o reforço do acos-
tamento. Por causa da colo-
cação do pilar, será neces-
sário desviar o trânsito no 
trecho para o acostamento.

Hortolândia retomou a 
obra de construção do via-
duto em maio deste ano, 
após receber a autoriza-
ção da concessionária Ro-
dovias do Tietê. O viadu-
to terá aproximadamen-
te 54 metros de extensão 
e ligará as ruas Waldiva 
Fernandes Duarte da Sil-

va, no Jardim Sumarezi-
nho, à rua Orlando Giral-
delli, no Jardim Rosolém. 
O dispositivo contribuirá 
para dar maior fluidez ao 
trânsito e facilitará deslo-
camentos na região, que é 
movimentada. 

A intervenção é rea-
lizada com recursos do 
Fonplata (Fundo Financei-
ro para Desenvolvimento 
da Bacia do Prata) e é uma 
das ações que integram o 
novo PIC (Programa de In-
centivo ao Crescimento) 
da prefeitura. A previsão é 
que a obra seja finalizada 
até o fim deste ano.

Hortolândia avança com a obra do viaduto sobre a rodovia SP-101

Prefeitura concluiu etapa de contenção do solo e agora 
começará implantação de pilar que vai sustentar o viaduto

maior fluiDez 
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Servidores de Paulínia foram convocados para trabalharem em sábados 
designados como “letivos”; entidade quer saber justificativa para a convocação 
de funcionários públicos em dias que excedem sua jornada de trabalho regular

O Sindicato dos Traba-
lhadores do Serviço Pú-
blico Municipal de Paulí-
nia levantou questões crí-
ticas sobre a convocação 
de servidores para traba-
lhar em sábados designa-
dos como ‘letivos’. A pre-
sidente do sindicato, Cláu-
dia Pompeu, enviou um 
ofício ao prefeito Du Ca-
zellato (PL), exigindo es-
clarecimentos sobre as 
horas extraordinárias e 
as condições de trabalho 
impostas aos profissionais 
da educação.

O STSPMP questiona se 
o pagamento por horas ex-
tras está sendo realizado 
corretamente, com os de-
vidos acréscimos de 50% ou 
100%, conforme a legisla-
ção. A preocupação abran-
ge todos os cargos, incluin-
do docentes, administrati-
vos, servidores com restri-
ção ou em readaptação, con-
tratados por processo sele-
tivo e terceirizados. A pre-
sidente sindical expressou 
a necessidade de garantir 
que as práticas atuais não 
entrem em conflito com as 
disposições legais.

Outra questão apontada 
pelo sindicato é a base legal 

para a contagem das horas 
de trabalho durante os sába-
dos letivos. O STSPMP ques-
tiona o uso da ‘hora relógio’ 
em vez da ‘hora-aula’ para 
os professores, conforme es-
tabelecido. Além disso, há 
uma demanda por trans-
parência na comunicação 
das convocações para esses 
dias, incluindo a antecedên-
cia e a previsão no planeja-
mento escolar anual.

O ofício enviado ao pre-
feito inclui uma série de 
perguntas que exigem res-
postas detalhadas. Entre 
elas, destaca-se a justifi-
cativa para a convocação 
de servidores em dias que 

excedem sua jornada de 
trabalho regular e se está 
sendo concedido o direito 
à falta abonada para os sá-
bados letivos.

O STSPMP também so-
licitou uma reunião com a 
Secretaria de Educação pa-
ra debater essas questões. O 
objetivo é garantir que to-
dos os procedimentos este-
jam fundamentados em lei e 
respeitem os princípios ad-
ministrativos de eficiência, 
razoabilidade, proporcio-
nalidade, isonomia, impes-
soalidade, publicidade e le-
galidade. A prefeitura ainda 
não comentou os questiona-
mentos do sindicato.

sindicato faz cobranças à Prefeitura de Paulínia 
a fim de resolver questões de ‘forma justa’

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

Da redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da redação  l  SuMarÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

têm suas casas constante-
mente alagadas. Em busca 
de uma vida melhor, eles 
decidem partir em uma via-
gem de barco pelo rio Ama-
zonas, o maior rio do mun-
do, em busca de um novo 
lar. Ao longo do trajeto, a fa-
mília encontra não apenas 
a fauna típica do rio, mas 
também criaturas míticas 
como o Boi Tatá - a cobra de 
fogo, a Iara - mãe d’água, o 

Boto Cor-de-Rosa, o Curu-
pira, o Saci, entre outros. 
Após dias de viagem, a fa-
mília chega ao Maranhão, 
onde é recebida com uma 
vibrante festa cultural fol-
clórica, o Bumba Meu Boi, 
e decide ali construir uma 
nova história.

O projeto explora em 
suas aulas a importância 
da fauna e flora brasileiras, 
destacando a riqueza natu-

ral e cultural de diversas 
regiões do país. Foi apre-
sentado aos participantes 
do Projeto Despertar das 
Artes a história dos ribeiri-
nhos e as tradições de ou-
tras regiões do Brasil, mui-
tas vezes desconhecidas 
por quem vive no Sudeste. 
Através de vídeos, imagens 
e rodas de conversa, os alu-
nos aprenderam sobre o es-
tilo de vida dos moradores 

Projeto da sHd oferece oportunidades para crianças e adolescentes 
explorarem e se desenvolverem nas artes do circo, dança e literatura



respeito e experiência

Virginelli é amplamente reconhecido por suas contribuições para melhoria 
dos serviços de saúde em Sumaré durante o governo Luiz Dalben (PSD) 

Ex-secretário de Saúde 
Rafael Virginelli declara 
apoio ao pré-candidato 
Henrique do Paraíso

O Grupo Savegnago lan-
çou, na sexta-feira (14), o 
programa “50+ Experiên-
cia que Transforma”. O ob-
jetivo é preencher 500 va-
gas de emprego para pro-
fissionais com mais de 50 
anos de idade. As chances 
para homens, mulheres e 
pessoas com deficiência 
(PCD) contemplam todas 
as lojas do Savegnago Su-
permercados e do Paulis-
tão Atacadista, além de se-
tores como o Centro Admi-
nistrativo, em Sertãozinho, 
os centros de distribuição, 
entre outros departamen-
tos da empresa. As oportu-
nidades serão preenchidas 
ao longo de um ano.

De acordo com o pre-
sidente executivo, Cha-
lim Savegnago, o objetivo 
é contratar funcionários 
que vão agregar em expe-
riência e em valores nas ci-
dades onde o grupo man-
tém atuação.

“Sempre geramos opor-
tunidades e somos reco-
nhecidos, inclusive, em ofe-

recer a chance do primeiro 
emprego em nossa empre-
sa. Com esse novo progra-
ma, buscamos ser um re-
trato da sociedade para que 
nossos clientes se sintam 
representados quando vão 
às nossas lojas fazer com-
pras. Temos um quadro di-
verso de funcionários de 
todas as gerações, idades 
e gêneros, mas queremos 
fazer mais. Ao contratar 
pessoas com mais idade, 
não queremos apenas que 
venham trabalhar conos-
co, mas que também en-
sinem seus hábitos e seus 
valores. É a soma da for-
ça dos profissionais jo-
vens com a experiência 
das pessoas com mais de 
50 anos”, afirma Chalim.

oportunidades
Segundo o gerente de 

Desenvolvimento Humano 
Organizacional do Grupo 
Savegnago, Danilo César 
da Silva Ribeiro, as primei-
ras vagas já estão disponí-
veis nas páginas de carrei-
ra da rede, tanto do Saveg-
nago Supermercados quan-
to do Paulistão Atacadista.

Grupo Savegnago abre 500 vagas para 
pessoas com mais de 50 anos de idade

Chalim Savegnago: “É a soma da força dos profissionais 
jovens com a experiência das pessoas com mais de 50 anos”

todas as lojas
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anos. Nosso país está enve-
lhecendo e, de acordo com 
dados do IBGE, até 2040 
nós teremos 57% de pro-
fissionais com mais de 45 
anos no mercado. E tem um 
índice agravante que mos-
tra que após a pandemia, 
em 2022, o maior número 
de demissões foi desse pú-
blico. Tem muitos profis-
sionais com essa idade no 
mercado e queremos dar 
mais visibilidade a eles em 
nosso grupo”, detalha.

Para o vice-presidente Ad-
ministrativo Financeiro do 
Grupo Savegnago, José Ro-
berto Borsoni, é momento de 
quebrar paradigmas. “A von-
tade de aprender e de contri-
buir faz a diferença, não im-
porta a idade. Trocando ex-
periências, nós crescemos 
sempre. A comunidade en-
xerga isso de maneira posi-
tiva”, ressalta.

como se cadastrar
As oportunidades do 

Programa “50+ Experiên-
cia que Transforma” estão 
disponíveis no site de car-
reira do Savegnago Super-
mercados (https://carrei-
ragruposavegnago.jobs.
recrut.ai/) e do Paulistão 
Atacadista (https://carrei-
ragruposavegnago.jobs.re-
crut.ai/paulistaoatacadis-
ta). Para concorrer, basta 
que os profissionais cadas-
trem seu currículo.

“Nesses sites, os profis-
sionais vão encontrar um 
banco de talentos com di-
versas oportunidades. De-
pois, também teremos va-
gas afirmativas que serão 
exclusivas para esse públi-
co. Para os cargos opera-
cionais e alguns técnicos, 
não exigimos experiência, 
pois vamos oferecer toda a 
capacitação técnica inter-
namente”, explica.

Nas lojas, por exemplo, 
as chances são para diver-
sos setores, como operador 
de caixa, operador de su-
permercado, repositor de 
mercadoria, atendimento 
em padaria e cozinha, en-
tre outras.

reflexão
A especialista em De-

senvolvimento Humano, 
Márcia Cavicchia, é a pro-

va de que o Grupo Saveg-
nago sempre foi atento à 
demanda de profissionais 
com mais de 50 anos. Afi-
nal, a colaboradora come-
çou a trabalhar no Centro 
Administrativo dentro des-
sa idade. Agora, ela conta 
que o programa lançado é 
também uma importante 
reflexão para as empresas.

“O Brasil tem 55 milhões 
de pessoas com mais de 50 

O ex-secretário de Saú-
de de Sumaré, Rafael Virgi-
nelli, anunciou nesta terça-
-feira (18) seu apoio oficial à 
pré-candidatura de Henri-
que do Paraíso para as pró-
ximas eleições municipais.

Virginelli, que atuou 
no cargo no governo Luiz 
Dalben (PSD), é ampla-
mente reconhecido por 
suas contribuições para a 
melhoria dos serviços de 
saúde em Sumaré. 

Durante sua gestão, fo-
ram implementadas impor-
tantes iniciativas de saú-
de pública que beneficia-
ram milhares de cidadãos, 
incluindo a ampliação do 
acesso a cuidados médi-
cos e a introdução de no-
vos programas de preven-
ção de doenças. 

Em sua declaração, Vir-
ginelli elogiou Henrique do 
Paraíso por sua dedicação 
à comunidade e por suas 
propostas inovadoras para 
o futuro da cidade. “Hen-
rique do Paraíso tem de-
monstrado um compromis-
so genuíno com os valores e 
necessidades da nossa po-
pulação. Acredito que ele 
possui a visão e a capacida-
de necessárias para liderar 
Sumaré rumo a um futuro 
próspero e saudável”, afir-
mou Virginelli. 

aliança entre Virginelli e Henrique promete fortalecer a campanha eleitoral, 
trazendo uma combinação de experiência administrativa e renovação política

dIVULgAçãO
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Henrique do Paraíso, que 
atualmente é pré-candida-
to a prefeito, expressou sua 
gratidão pelo apoio rece-
bido. “É uma honra contar 
com o respaldo de alguém 
tão respeitado e experiente 
como Virginelli. Seu apoio 

reforça ainda mais nossa 
campanha e nos motiva a 
continuar trabalhando ar-
duamente para atender às 
expectativas dos cidadãos 
de Sumaré”, disse Henrique.

A aliança entre Virginel-
li e Henrique do Paraíso 

promete fortalecer a cam-
panha eleitoral, trazendo 
uma combinação de ex-
periência administrativa 
e renovação política, as-
pectos essenciais para en-
frentar os desafios atuais e 
futuros da cidade.

O publicitário Sérgio 
Lima, conhecido por sua 
experiência em estraté-
gias de comunicação e 
marketing político, foi 
anunciado como o res-
ponsável pela pré-cam-
panha e campanha polí-
tica de Henrique do Pa-
raíso, pré-candidato à 
prefeitura de Sumaré.

Sérgio Lima tem expe-
riência em campanhas 
políticas, incluindo cam-
panhas presidenciais de 
âmbito nacional. Recen-
temente, assumiu o car-
go de vice-presidente de 
Marketing do Vasco da 
Gama. Sua competên-
cia e trajetória profissio-
nal são reconhecidas no 
meio publicitário.

Henrique do Paraíso, 
um candidato com raí-
zes na cidade de Suma-
ré, expressou entusias-
mo pela parceria. “Ter 
Sérgio Lima ao nosso 
lado é um grande pas-
so na construção do pla-

nejamento de campa-
nha. Sua bagagem será 
crucial para levar nos-
sa mensagem e propos-
tas aos cidadãos de Su-
maré,” disse Henrique.

Sérgio Lima é reco-
nhecido por sua habili-
dade em utilizar as re-
des sociais para engaja-
mento político, uma es-
tratégia que tem se mos-
trado eficaz em diferen-
tes contextos eleitorais.

A nomeação de Sér-
gio Lima ocorre em um 
momento estratégico, 
com a pré-campanha 
de Henrique focada em 
consolidar sua presen-
ça online e fortalecer 
a comunicação direta 
com os eleitores. “Esta-
mos confiantes de que 
a experiência de Sérgio 
Lima nos ajudará a al-
cançar nossos objetivos 
e trazer um novo futuro 
para Sumaré,” afirmou a 
equipe de campanha de 
Henrique.            | da Redação

Publicitário Sérgio Lima 
assume campanha do 
vice-prefeito em Sumaré

Sérgio Lima tem experiência em campanhas
políticas, incluindo campanhas presidenciais 
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Sumaré e Hortolândia têm 
mais de 11,3 mil endereços 
sem número, aponta IBGE

Coca-Cola Femsa Brasil contrata pessoas 
com deficiência na região de Campinas

oPoRtUnIDaDe

A Coca-Cola Femsa Bra-
sil, maior fabricante de pro-
dutos Coca-Cola no mundo 
em volume de vendas, está 
com vagas de emprego aber-
tas para PCDs (pessoas com 
deficiência) em cidades da 
RMC (Região Metropolitana 
de Campinas). Há também 
oportunidades exclusivas 
para mulheres, alinhadas ao 
compromisso da companhia 

com a diversidade, a equida-
de de gênero e a inclusão no 
ambiente de trabalho.

Na RMC, vagas estão 
abertas em Sumaré (on-
de a empresa opera um 
centro de distribuição re-
gional) para o cargo de 
vendedor(a) pleno “on pre-
mise”, uma delas afirma-
tiva para PCD, e também 
em Paulínia, para a ativida-
de de promotor de vendas, 
função a ser preenchida ex-
clusivamente por PCD.

vagas em oUtRas cIDaDes 
Em Jundiaí, sede da maior 

fábrica de Coca-Cola do 
mundo em volume de produ-
ção, a empresa oferece opor-
tunidades para o cargo de 
ajudante operacional. Uma 
das vagas é afirmativa pa-
ra pessoas com deficiência. 
Há também em Jundiaí va-
gas abertas para as funções 
de coordenadora de manu-
fatura (vaga afirmativa para 
mulheres) e para técnico(a) 
de qualidade pleno.

Outra oportunidade de 
trabalho para PcD está sen-
do oferecida em Piracica-
ba, para a função de coor-
denadora de vendas tradi-
cional júnior. As vagas pa-
ra essa atividade são afir-
mativas para mulheres, e 
uma delas deverá ser ocu-
pada por profissional com 
deficiência.

Os requisitos específicos 
de cada vaga e benefícios 
oferecidos pela companhia, 
entre outras informações, 

estão disponíveis para con-
sulta no site https://trabalhe-
conosco.vagas.com.br/femsa

Os candidatos podem 
enviar currículos para o 
WhatsApp: (19) 3399-6533.

Comprometida em ofe-
recer um ambiente inclusi-
vo e acessível, capaz de po-
tencializar competências, 
atrair, desenvolver e reter 
talentos diversos, a Coca-
-Cola Femsa Brasil atua pa-
ra promover a igualdade de 
oportunidades e respeito, 

Da Redação  l  SUMARÉ
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Dados do instituto mostram que em Sumaré são 7.114 endereços sem 
número, o que representa 5,50% do total de domicílios registrados na cidade; 
situação gera desafio para serviços essenciais como Correios e entregas

Levantamento realizado 
pelo IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística) trouxe à tona que 
Sumaré e Hortolândia re-
gistram mais de 11,3 mil 
endereços sem número 
identificador, dificultan-

do a localização precisa e 
o cadastramento adequa-
do desses locais.

No município de Suma-
ré, foram contabilizados 
7.114 endereços sem núme-
ro, o que representa apro-
ximadamente 5,50% do to-
tal de endereços registra-
dos na cidade. Esta situa-
ção reflete um desafio pa-

ra serviços essenciais como 
Correios, serviços de entre-
ga e até mesmo para a orga-
nização urbana e planeja-
mento municipal. A cida-
de está entre as com maior 
número de endereços sem 
número na região.

Em Hortolândia, o IBGE 
identificou 4.254 endere-
ços sem número, o que 

corresponde a cerca de 
3,85% do total de domicí-
lios verificados. Embora 
em proporção menor que 
em Sumaré, a falta de nú-
meros nos endereços ain-
da é uma questão que im-
pacta a eficiência logística.

A ausência de números 
nos endereços pode acar-
retar diversos problemas, 

sumaré está entre as cidades da região com maior número de endereços sem número

Da Redação  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

divulgação

desde dificuldades na en-
trega de correspondências 
até problemas na presta-
ção de serviços públicos 
e privados. 

Durante o Censo 2022, 
foram acrescentados cer-
ca de 34 milhões de no-
vos endereços ao CNE-
FE (Cadastro Nacional de 
Endereços para Fins Es-
tatísticos), que foi criado 
pelo IBGE em 2005 e está 
em permanente atualiza-
ção. A análise dos atribu-
tos do CNEFE mostra que 
o país tinha 24,4 milhões 
de endereços sem número 
(22,8% do total) e 2,7 mi-
lhões de endereços em lo-
gradouros sem nome.

Cerca de 13,3 milhões 
de endereços do país es-
tão em condomínios, sen-
do 3,6 milhões deles em 
condomínios com entre 
seis e 20 endereços.

Segundo o CNEFE, no 
período abrangido pela co-
leta do Censo 2022, o país 
tinha 3,5 milhões de edifi-
cações em construção ou 
reforma, das quais 605,2 
mil estavam no estado de 
São Paulo, que abrigava a 
maior quantidade dessa es-
pécie de endereços, entre 
as 27 unidades da federa-
ção. O CNEFE informa, ain-
da, se essas construções ou 
reformas terão uso residen-
cial, não residencial, misto 
ou indeterminado.

“A contribuição dos re-
censeadores foi funda-
mental. Foram os trajetos 
por eles percorridos e o seu 
trabalho de cobertura que 
nos permitiram ter o pro-
duto que estamos entre-
gando para a sociedade”, 
observa Eduardo Baptista, 
gerente do CNEFE.

O gerente do CNEFE ob-
serva que “o endereço é 
também um indicador de 
cidadania”. “Isso significa 
que o cidadão que vive em 
um endereço sem número 
ou em uma rua ou avenida 
sem denominação está so-
frendo algum tipo de déficit 
na sua cidadania, pela não 
formalização daquele en-
dereço ou logradouro pelo 
poder público municipal”.

O CNEFE é fundamen-
tal não apenas para orien-
tar os recenseadores du-
rante a operação censitá-
ria, mas também para es-
truturar as amostras das 
pesquisas domiciliares do 
IBGE. “A PNAD Contínua, 
por exemplo, já está utili-
zando os dados do CNE-
FE atualizado”, observa 
Eduardo.

Uma análise dos diversos 
atributos do CNEFE permi-
te saber que o país tem 24,4 
milhões de endereços sem 
número (ou 22,8% do to-
tal de endereços) e a maior 
parte deles está em Goiás 
(2,46 milhões). Além dis-
so, há 438,0 mil endereços 
identificados pela quilome-
tragem da via. Entre estes, 
76,1 mil estão em Rondô-
nia, unidade da federação 
com a maior ocorrência 
desse modificador.

Os endereços também 
foram agrupados pelos ti-
pos de logradouros mais 
comuns. Dessa forma, o 
país tem 72,4 milhões de 
endereços situados em 
ruas, 10,7 milhões de en-
dereços em avenidas e 7,1 
milhões de endereços em 
estradas. Travessas, sítios, 
alamedas e fazendas tam-
bém estão entre os princi-
pais tipos.

O inverno de 2024 come-
ça oficialmente nesta quin-
ta-feira (20), trazendo tem-
peraturas acima da média 
e um clima bastante seco, 
cerca de 30% abaixo da mé-
dia climatológica para a es-
tação. De acordo com o di-
vulgador científico Rodrigo 
Possebom, a presença do 
fenômeno El Niña evitará 
picos de calor durante este 
período, mas não impedi-
rá que as temperaturas se 
mantenham elevadas pa-
ra essa época do ano. 

Não há previsão de chu-
vas para os próximos dias. 
Na região, as temperatu-

Inverno começa nesta quinta-feira 
com temperaturas acima da média

Região continuará sob influência de uma 
massa de ar seco, com tempo firme e céu claro

sem PRevIsão De chUvas
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ras devem oscilar entre 
mínimas de 13°C e máxi-
mas de 31°C.

O Cepagri (Centro de 
Pesquisas Meteorológicas 
e Climáticas Aplicadas à 
Agricultura) da Unicamp 
(Universidade Estadual 
de Campinas) prevê que 
a região continuará sob 
inf luência de uma mas-
sa de ar seco. Este siste-
ma meteorológico man-
tém o tempo firme e o céu 
predominantemente cla-
ro. As temperaturas má-
ximas seguirão acima da 
média, com pouca varia-
ção ao longo dos dias.

Nesta quarta-feira (19), 
as temperaturas devem va-
riar entre 15°C e 29ºC, e a 
umidade relativa do ar per-
manece em torno de 25% 
a 30%. Esta baixa umida-
de exige cuidados especiais 
com a hidratação, sendo re-
comendada a ingestão de 
bebidas não-alcoólicas e a 

umidificação dos ambien-
tes, especialmente à tarde. 
Além disso, é importante 
utilizar produtos adequa-
dos para a hidratação da 
pele e das mucosas, como 
olhos e nariz.

Nos próximos dias, a 
umidade relativa do ar con-
tinuará baixa, mantendo-
-se ainda entre 25% e 30%, 
o que reforça a necessidade 
de atenção redobrada à hi-
dratação. Com essas condi-
ções climáticas, é essencial 
manter-se hidratado, não 
apenas bebendo bastan-
te água, mas também uti-
lizando cremes hidratan-
tes e umidificadores de ar.

Portanto, enquanto o 
inverno começa com um 
clima mais quente e seco 
do que o habitual, é cru-
cial adotar medidas que 
ajudem a minimizar os 
efeitos do ar seco e das 
temperaturas elevadas na 
saúde e bem-estar.

por meio de práticas de in-
clusão na contratação de 
seus colaboradores.

aleRta
A Coca-Cola FEMSA Bra-

sil alerta que todas as vagas 
de emprego são divulga-
das nos canais oficiais: si-
te trabalheconosco.vagas.
com.br/femsa e redes so-
ciais Facebook e Instagram 
da empresa (perfis com si-
nal de verificado). A com-
panhia orienta que, em ca-
so de recebimento de infor-
mações relacionadas à em-
presa, a pessoa faça a che-
cagem nos canais oficiais 
e não clique ou comparti-
lhe links que possam redi-
recionar para sites falsos.



Um homem de 61 anos foi 
preso depois de se mastur-
bar na frente de uma crian-
ça de sete anos. A menina 
estava dentro de casa, quan-
do o homem cometeu o cri-
me, na noite desta segunda-
-feira (17) no Jardim Estefâ-
nia, em Hortolândia. O au-
tor do ato libidinoso é pa-
drasto da mãe da menina.

A mãe da criança contou 
para a polícia que presen-

ciou o momento em que o 
homem estava se mastur-
bando na frente da vítima. 
A cena foi flagrada na sala 
onde o idoso e a criança es-
tavam, no sofá. 

A Polícia Militar foi acio-
nada e compareceu até o 
local e deteve o acusado. 
Ele foi conduzido ao Plan-
tão Policial de Hortolân-
dia. O delegado determi-
nou pela prisão em f la-
grante por ato libidinoso, 
e o acusado permaneceu à 
disposição da Justiça.

Homem é flagrado se masturbando 
na frente de criança em Hortolândia

Acusado é padrasto da mãe da menina; 
ele foi preso em flagrante por ato libidinoso
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menina de 7 anos

Investigação teve início após uma empresa da cidade ter usado créditos falsos para compensar 
débitos com a Receita Federal; após descobrir o golpe, empresário acionou a Polícia Federal

A Receita Federal, em 
conjunto com a Polícia Fe-
deral, de Campinas, reali-
zou na manhã desta terça-
-feira (18), a Operação Cré-
dito Pirata. A ação investiga 
uma organização crimino-
sa que atuava no envio de 
declarações falsas de com-
pensação de débitos tribu-
tários à Receita Federal. 

A investigação começou 
após uma empresa de Hor-
tolândia ter usado créditos 
falsos para compensar dé-
bitos com a Receita Federal. 
A empresa, do setor de ali-
mentos, foi vítima dessa or-
ganização, que vitimou ou-
tros empresários. Foi a em-
presa que percebeu a frau-
de e acionou a investigação.

A organização atuava 
como falsa consultoria que 
utilizava créditos tributá-
rios de PIS/Cofins fictícios. 
A fraude causou prejuízo 
de mais de R$1 bilhão aos 
cofres públicos federais 

por meio de declarações 
de compensação de con-
tribuintes de 200 cidades 
de todo País.

A força-tarefa cumpriu 
sete mandados de busca 
e apreensão em residên-
cias, empresas e escritó-
rios de investigados e de 
pessoas ligadas à organi-
zação criminosa. Os man-
dados contra o esquema de 
fraude ocorreram nas cida-
des de São Paulo, Campos 
do Jordão, Osasco, Praia 
Grande e Sorocaba.

Durante a Operação da 
PF, dezenas de policiais e 
agentes da Receita obtive-
ram provas relativas à es-
trutura de consultoria que 
utilizava o instituto da de-
claração de compensação, 
além de possíveis crimes de 
falsidade de documentos e 
lavagem de dinheiro.

Entre os alvos, segun-
do a investigação, estão o 
principal operador da frau-
de tributária e o mentor in-
telectual. Os nomes não fo-
ram revelados pela polícia. 

Organização se aproximava de empresários e 
vendia solução para redução de carga tributária

PF realiza ação contra fraudes 
tributárias em Hortolândia

divulgação

Preso homem que usava pix para receber por droga 
Um homem foi preso por tráfico de drogas na tarde desta segunda-fei-
ra (17), em Sumaré. Os policiais militares localizaram com o suspeito 
uma anotação com código de chave pix, para que os usuários fizessem 
o pagamento de entorpecentes. A PM flagrou o suspeito encostado em 
uma árvore. Foi realizada a abordagem sendo localizados pinos de co-
caína e R$ 31,50 reais. Em busca pelo local foi encontrada uma sacola 
contendo 66 pinos de cocaína, quatro porções de crack, mais R$ 104,00. 

POLICIAQUaRTa-FeiRa
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Policiais militares da 1ª 
Companhia prenderam 
dois homens por estelio-
nato nesta segunda-feira 
(17), na avenida Carlos Bo-
telho, no Centro de Nova 
Odessa. Um idoso foi ví-
tima após ser embriaga-
do pelos acusados. 

Os militares foram in-
formados via Copom de 
um roubo em andamen-
to, em que os autores esta-
riam em um veículo Ecos-
port de cor preta. De ime-
diato a equipe deslocou até 
o local e conseguiu abor-
dar o veículo suspeito. 

No interior do carro 
havia três homens que fo-
ram submetidos à busca 
pessoal. No porta-malas 
havia uma Smart TV de 
60 polegadas, que foi ad-
quirida na loja Casas Ba-
hia no Centro de Horto-
lândia, além de notas fis-

cais e alguns cartões. 
Os policiais percebe-

ram que se tratava de um 
possível estelionato, uma 
vez que um dos aborda-
dos era a vítima, um ido-
so de 67 anos, que horas 
antes foi embriagado pe-
los indivíduos a fim de fa-
cilitar a prática do este-
lionato usando seus do-
cumentos para a realiza-
ção de compras. 

Em contato com a ge-
rente e vendedores da lo-
ja, foi informado que os 
autores usaram as infor-
mações da vítima para 
tentar fazer compras no 
estabelecimento e que, 
mediante desconfiança, 
impediram a venda de 
um aparelho de celular 
Iphone, modelo 14, ligan-
do para a Polícia Militar. 

Os dois acusados foram 
conduzidos até o Plantão 
Policial. Após registro do 
boletim de ocorrência, a 
dupla ficou presa.

Dupla é presa após 
embriagar idoso para 
cometer estelionato

cenTRo de nova odessa

Suspeitos usaram documentos e cartões 
da vítima para a realização de compras
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Um grave acidente ma-
tou um motociclista na 
manhã desta terça-feira 
(18) no quilômetro 105, da 
Rodovia Anhanguera, em 
Campinas. A batida entre 
dois carros e uma moto 
aconteceu no sentido in-
terior e deixou ainda três 
pessoas feridas, sendo duas 
em estado grave. 

O acidente ocorreu no 
limite entre as cidades de 
Campinas e Sumaré, no 
acesso ao bairro Matão. 
Por causa do acidente, o lo-
cal pela manhã estava com 
bastante congestionamen-
to. Por volta das 7h40 a len-
tidão chegou a ser de dois 
quilômetros no local.

Segundo a Polícia Rodo-
viária, o acidente ocorreu 
pouco antes das 5h, quan-
do o motorista de um pri-
meiro veículo, um Gol, per-
deu a direção do carro e, 
na entrada da pista vicinal, 
acabou batendo na conten-

ção de metal do acesso.
Ainda de acordo com a 

Polícia Militar Rodoviária, 
o Gol ficou parado após ca-
potar no trecho, na sequên-
cia veio o motociclista que 
acabou atingindo o veícu-
lo e, com o impacto da ba-

Acidente mata motociclista e deixa 
dois em estado grave na Anhanguera

divulgação

acesso ao maTÃo 
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O operador era responsá-
vel pela elaboração e trans-
missão das declarações de 
compensação fraudulentas. 
Já o mentor intelectual ten-
tava dar uma aparência de 
legalidade à operação.

Segundo as investiga-
ções, a organização se 
aproximava de empresários 
e vendia solução para redu-
ção de carga tributária. A 
falsa consultoria transmitia 
à Receita Federal Declara-
ção de Compensação frau-
dulenta em nome da em-
presa contratante através 
de ‘laranjas’, normalmente 
informando que a empresa 
possuía créditos de PIS/Co-
fins que seriam suficientes 
para quitar os débitos. Mas 
os créditos informados não 
existiam, e depois os débi-
tos voltavam a ser cobrados 
pela Receita Federal.

Em nota emitida pela 
Polícia Federal, de acordo 
com a investigação, a esco-
lha de criar créditos frau-
dulentos especificamente 
usando o PIS/Cofins não 
foi por acaso. “Por se tra-
tar de tributos complexos, 
com muitos regimes es-
peciais e discussões judi-
ciais, os fraudadores con-
seguiam vender para seus 
clientes a ideia de que os 
créditos realmente exis-
tiam, e que poderiam rea-
lizar a compensação cru-
zada com qualquer outro 
tributo”, explicou a Recei-
ta Federal em nota.

tida, foi projetado por cima 
do Gol, morrendo no local.

Um Honda Fit, que vinha 
logo atrás, não conseguiu 
frear nem desviar e acabou 
batendo também no Gol. 
Duas pessoas que estavam 
no primeiro carro ficaram 
feridas e foram socorridas 
em estado grave. O moto-
rista do Honda sofreu feri-
mentos leves. 

A AutoBAn, concessio-
nária responsável pela via, 
informou que a alça para 
a marginal e a faixa da es-
querda foram interditadas 
no sentido Interior.

A PMR isolou a área para 
os trabalhos da perícia técni-
ca. Ao término da perícia os 
veículos envolvidos no aci-
dente foram removidos e as 
faixas da rodovia liberada.

Motociclista morreu após atingir veículo que 
havia capotado na rodovia durante a madrugada
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Parque Aquático em Santa Cla-
ra d’Oeste. Foto Grandes Lagos 
Resort. O “Grandes Lagos Ther-
mas” é um resort localizado em 
Santa Clara D’Oeste (SP), um 
destino feito para a família e 
conta com Hotel, Parque Aquá-
tico, Camping e total integra-
ção com a natureza, com diver-
são e hospitalidade para todas 
as idades. Tem piscina de on-
das e também de bolhas, ambas 
abastecidas com água quente 
até 38º C, boa opção para qual-
quer época. Toboáguas; play-
ground aquático para alegria 
da criançada; rio lento; e Oc-
topus, atração que conta com 
7 toboáguas, 2 escorregadores, 
esguicho d’água, e grande bal-
de que todos apreciam. Exce-
lente monitoria para crianças 
a partir dos 3 anos.

Na foto do Grandes Lagos 
Resort: Parque Aquático em 

Santa Clara d’Oeste

Gruta do Itambé, em Altinópolis (SP) Trata-se de região há tempos aglutinada pela 
Cia. Mogiana de Estrada de Ferro a qual lhe passou o seu charme. São 10 cidades on-
de despontam natureza, cultura e religiosidade. São elas: Altinópolis, Cajuru, Cás-
sia dos Coqueiros, Luiz Antônio, Santa Rita do Passa Quatro, Santa Rosa do Viterbo, 
São Simão e Tambaú. Grutas, cachoeiras, rapel, igrejas, santuário, casas da cultura, 
morro do cruzeiro, belas praças típicas do nosso Interior, e também onde se encon-
tra o Jequitibá Rosa mais antigo do Brasil, voos livres, e sempre festas em todas es-
sas cidades durante o ano todo. As cidades se juntaram harmoniosamente, incen-
tivando negócios ligados ao turismo, à cultura e ao meio ambiente.

Na foto: Gruta do Itambé, em Altinópolis (SP)

Tatuí, inaugurando obras. Foi inaugurado pela Prefeitura de Tatuí, Complexo Cul-
tural abrangendo o Museu da Imagem e do Som e o Memorial do Rugby 1928, um 
veículo raro da Durant Motors (fabricado em New Jersey, nos Estados Unidos). As 
obras foram aprovadas pelo Conselho Municipal de Turismo e concretizadas gra-
ças à três convênios com o Governo do Estado de São Paulo (Dadetur), sendo eles 
de 2019, 2021 e 2022, totalizando R$1.350.056,51. O prefeito de Tatuí, Miguel Lopes 
Cardoso Júnior, reafirmou na ocasião: “- A inauguração desse Complexo Cultural 
representa não apenas a entrega de um espaço físico, mas sim a concretização de 
um sonho coletivo, que visa enriquecer a vida cultural de Tatuí.

Na foto: Tatuí, inaugurando obras

Turismo em 
Santa Clara
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ECOPARQUE EM SANTA CLARA D’OESTE

ALTA MOGIANA UNIDA TATUÍ INAUGURA COMPLEXO CULTURAL

Portal em Santa Cla-
ra d’Oeste (SP). Onde 
o Rio Grande se en-
contra com o Rio Pa-
ranaíba para formar 
o Rio Paraná é tam-
bém onde três Esta-
dos fazem divisa: São 
Paulo, Minas Gerais e 
Mato Grosso do Sul. É 
justamente aí, no no-
roeste do Estado pau-
lista, que se encon-
tra a cidade de San-
ta Clara d’Oeste, uma 
graciosa cidade inte-
grada no rol das que 
têm potencial turís-
tico respeitável e um 
clima adorável. A ci-
dade se organizou 
para receber os visi-
tantes. Tem agrada-
do tanto, que muita 
gente lá se instalou 
em elevado núme-
ro de ranchos. Além 
do seu parque aquá-
tico e outros atrativos 
turísticos, vale lem-
brar que a apenas 15 
km estão Três Fron-
teiras e Santa Fé do 
Sul. Visite Santa Cla-
ra d’Oeste.

Na foto: Portal 
em Santa Clara 

d’Oeste (SP)


